En entrevista Carolina del Ángel Cruz, presidenta de Comisión de Debates del IECM, habló de la realización de los debates entre candidatos a diputaciones locales y alcaldías de la Ciudad de México

(2024-04-19), 90.5 Imagen, Imagen Informativa Tercera Emisión, Esteban Arce, (Entrevista) - 19:36:56, Duración: 00:06:23 Precio \$829,961.00

ESTEBAN ARCE, CONDUCTORA: Bueno, ya hemos visto algunos debates, el debate de candidatos a la presidencia, también el debate a la candidatura de la jefatura de gobierno la Ciudad de México.

Esta semana inician los primeros de los 51 debates que se van a llevar a cabo entre las candidaturas a diputaciones locales y alcaldías de la Ciudad de México, y para eso tenemos el gusto de platicar con la consejera Carolina del Ángel Cruz, presidenta de la Comisión de Debates del Instituto electoral de la ciudad de México. ¿Consejera, cómo estás? Muy buenas noches.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ, CONSEJERA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE DEBATES DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO (IECM): Buenas noches, Esteban, bien, muchas gracias. Aquí está para hablar con tu auditoría.

ESTEBAN ARCE: Oye, este, los debates cada vez son más importantes, más definitorios, pero también son más complicados. ¿Con qué se encuentran ustedes con estos debates? ¿A dónde se quiere llegar con ellos y cuáles son, pues los límites que hay?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues mira, los debates son un acto de campaña como tal, en el que la ciudadanía puede ver en poco tiempo las propuestas de las candidaturas sobre temas específicos y el contraste de ideas. Entonces, pues eso, lo que el Instituto Electoral de la Ciudad de México busca siempre es que se tenga la claridad de que son ejercicios para la ciudadanía, no es un derecho de las candidaturas debatir o no, sino es un derecho de la ciudadanía escuchar sus propuestas y poder contrastar entre ellas.

Entonces esa es la visión que tenemos en este Instituto de los debates y a partir de ahí y conforme a lo que la norma nos dice, pues consensar con los partidos políticos lo necesario para que puedan llevarse, al menos por cada una de las elecciones que tenemos en esta ciudad, ya lo decías tú, 51 debates, aparte de los tres de jefatura de gobierno.

ESTEBAN ARCE: ¿Son obligatorios para los candidatos a asistir? o ¿pueden decidir no presentarse?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Fíjate que es lamentable que la ley no marque la obligatoriedad. No son obligatorios, la ley así no lo determina, aun cuando lo hubiéramos puesto en un acuerdo, pues no hay una sanción por no ir, y no podemos sancionar con algo que no esté la ley, entonces no quisimos ponerlo como tal porque podría haber sido letra muerta.

Ahorita ya llevamos ya 10 debates esta semana estamos más menos a razón de dos diarios, y de los 10 ya en algunos ha habido faltas, entonces la sanción será la que la ciudadanía decida, sabrán si no escuchan, si no se hacen escuchar por la ciudadanía, pues será ahí, pero no, no hay una sanción si no asisten.

ESTEBAN ARCE: ¿Es difícil lograr la equidad en un debate?, es decir, ¿no cargar los dados o pues tal vez potencializar las virtudes de un candidato a través de un formato?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Fíjate que yo creo que no, no lo veo complicado, la verdad es que finalmente todas las acciones que realiza el Instituto Electoral de la Ciudad de México y cualquier autoridad electoral, pues se basa en estos principios de equidad, de imparcialidad, entonces digamos que ya traemos esta dinámica de

trabajo. Además, sí cierro mucho el hecho de que en Ciudad de México la ley pide que el esquema de los debates sea acordado por los partidos políticos y sus candidaturas con la mediación del Instituto.

Entonces si ellos como representantes de partido o de candidatura notan algo, seguramente lo harán saber y se llegará a construir, pero de entrada, formato, montaje, tiempo, todo, todo se hace en equidad y en total imparcialidad.

ESTEBAN ARCE: Oye Carolina, te quiero preguntar algo que muchas veces la gente que vemos un debate nos hacemos ¿cuál es el perfil de un moderador o cuál es el espíritu de un moderador? Porque hemos visto algunos que son demasiado protagónicos, ¿hasta dónde deben de llegar o qué les dicen ustedes?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues fíjate que todo depende, hay muchos tipos de moderación en, digamos ya la teoría que se ha escrito y se ha puesto sobre los debates a partir de que se vuelven un boom y una necesidad para comunicar las propuestas de campaña.

Hay mucha teoría y algunos métodos de moderación. El Instituto Electoral de la Ciudad de México apuesta por una moderación activa, pero sí, por supuesto, se habla con la moderación con las y los moderadores, pues para dejar mucho muy claro que no son ellas y ellos los protagonistas del debate, que les toca conducirlo, poner orden, hacer preguntas, sí y solo si...

ESTEBAN ARCE: Aclarar si hay algún deferendo (SIC), ¿no?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Es correcto.

ESTEBAN ARCE: Una cosa de tiempo, cualquier cosa de esas.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Son el árbitro en el debate, ellos son el árbitro y eso lo deben tener claro. Entonces...

ESTEBAN ARCE: Dicen que cuando un árbitro no se nota es cuando mejor, cuando mejor trabajo hace, ¿no? Eso dicen en los deportes.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Yo coincido con eso. Creo que también es acá.

ESTEBAN ARCE: ¿Oye Carolina?, ¿los encuentros cuando concluyen? Este, vamos recapitulando ¿hasta cuando son y cómo los van a ir sorteando?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Empezamos el lunes pasado y están hasta el 24 de mayo, será nuestro último debate. Esto decía de lunes a viernes, entre uno, y dos diarios, dependiendo, porque no nos vamos a encimar con el fútbol o con otro tipo de actividades, pero son de aquí, desde el lunes pasado hasta el 24 de mayo.

La gente puede ver en las Redes Sociales del Instituto y en la página del Instituto la calendarización de todos los debates para que puedan ver el de su alcaldía o el de su distrito y también que sepan, porque quedan en el canal de YouTube del Instituto Electoral de la ciudad de México, por si no lo pudieron ver en vivo o por si lo quieren ver en vivo, ahí está siempre subido.

ESTEBAN ARCE: Bueno, pues muchísimas gracias Carolina. ¿Algo que quisieras agregar para despedirnos?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues nada más que a la gente no se le olvide que el próximo domingo, este domingo 8 de la noche Segundo debate chilango entre las candidaturas a la jefatura de Gobierno de esta capital.

ESTEBAN ARCE: Muchísimas gracias, Carolina del Ángel Cruz, presidenta de la Comisión de Debates del Instituto Electoral de la ciudad de México. Buenas noches, consejera. Buenas noches.

LHEH